

### 03 - MAGES adultes

#### Tableau des infobulles

Toutes ces touches symboliques, figures bibliques riches de sens, font de ce récit des Mages un "Evangile en miniature, nous dit Claude Tassin.

[Page Mages Adultes Repères](#) : repères et le contexte d'écriture

[Page mages Adultes Lecture au plus près](#) : diaporamas - cartes indice

**Matthieu 2, 1-13 Traduction liturgique** "Copyright AELF - Paris - 1980 - Tous droits réservés". *Notes dans la traduction littérale (interlinéaire)*

- 01 Jésus était né à Bethléem en Judée, au temps du roi Hérode le Grand. Or, voici que des mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem
- 02 et demandèrent : « Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? Nous avons vu son étoile à l'orient et nous sommes venus nous prosterner devant lui. »
- 03 En apprenant cela, le roi Hérode fut bouleversé, et tout Jérusalem avec lui.
- 04 Il réunit tous les grands prêtres et les scribes du peuple, pour leur demander où devait naître le Christ.
- 05 Ils lui répondirent : « À Bethléem en Judée, car voici ce qui est écrit par le prophète :
- 06 Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu n'es certes pas le dernier parmi les chefs-lieux de Juda, car de toi sortira un chef, qui sera le berger de mon peuple Israël. »
- 07 Alors Hérode convoqua les mages en secret pour leur faire préciser à quelle date l'étoile était apparue ;
- 08 puis il les envoya à Bethléem, en leur disant : « Allez-vous renseigner avec précision sur l'enfant. Et quand vous l'aurez trouvé, venez me l'annoncer pour que j'aie, moi aussi, me prosterner devant lui. »
- 09 Après avoir entendu le roi, ils partirent. Et voici que l'étoile qu'ils avaient vue à l'orient les précédait, jusqu'à ce qu'elle vienne s'arrêter au-dessus de l'endroit où se trouvait l'enfant.
- 10 Quand ils virent l'étoile, ils se réjouirent d'une très grande joie.
- 11 Ils entrèrent dans la maison, ils virent l'enfant avec Marie sa mère ; et, tombant à ses pieds, ils se prosternèrent devant lui. Ils ouvrirent leurs coffrets, et lui offrirent leurs présents : de l'or, de l'encens et de la myrrhe.
- 12 Mais, avertis en songe de ne pas retourner chez Hérode, ils regagnèrent leur pays par un autre chemin.



|  |  |   |   |
|--|--|---|---|
| <b>01 Jésus était né à Bethléem - (maison du pain)</b> en Judée, au temps du roi <b>Hérode le Grand</b> . Or, voici que des <b>mages</b> venus d' <b>Orient</b> arrivèrent à Jérusalem |  |   |   |
| <b>était né</b>  | Le temps du verbe indique que Jésus est déjà né au début de ce récit.<br>Pourquoi Matthieu ne raconte-t-il pas la naissance avec plus de détails, comme le fait Luc ?  | <b>Jean 1, 14</b> <i>Et le Verbe s'est fait chair, il a habité parmi nous, et nous avons vu sa gloire, la gloire qu'il tient de son Père comme Fils unique, plein de grâce et de vérité.</i>  | Matthieu ne cherche pas à rédiger une vie de Jésus. Dès le début, il annonce Jésus, Fils de Dieu. Jésus s'inscrit dans l'Histoire. Dieu rejoint les hommes dans leur condition.<br>Nous sommes dans la même situation. Pour nous, aujourd'hui, Jésus est né. Où allons-nous l'adorer ?  |
| <b>Bethléem</b>  | Que s'est-il passé à Bethléem ?  | <b>Michée 5, 01</b> <i>Et toi, Bethléem Éphrata, le plus petit des clans de Juda, c'est de toi que sortira pour moi celui qui doit gouverner Israël. Ses origines remontent aux temps anciens, aux jours d'autrefois.</i><br><b>1 Samuel 17, 12</b> David était fils de cet Éphratéen de Bethléem en Juda, nommé Jessé et qui avait huit fils. David devient un grand roi. Le peuple attend un Messie, comme un nouveau David.<br><b>Luc 2, 04</b> <i>Joseph, lui aussi, monta de Galilée, depuis la ville de Nazareth, vers la Judée, jusqu'à la ville de David appelée Bethléem. Il était en effet de la maison et de la lignée de David.</i> | Bethléem en Judée nous évoque la ville de David, et donc induit une continuité. Jésus est bien de la descendance de David. Il est le nouveau David. Serait-ce le Messie attendu ?   |
| <b>Bethléem-maison du pain</b>   | Littéralement "maison du pain".<br>Ce nom ouvre-t-il un sens ?   | <b>Matthieu 26, 26</b> <i>Pendant le repas, Jésus, ayant pris du pain et prononcé la bénédiction, le rompit et, le donnant aux disciples, il dit : « Prenez, mangez : ceci est mon corps. »</i>   | Jésus naît dans la ville « maison du pain ». Dès sa naissance, il est annoncé qu'il est donné en nourriture à l'humanité.<br>Où est notre « maison du pain » aujourd'hui ?  |
| <b>Hérode le Grand</b>   | Qui est Hérode le Grand ? Est-ce historique ? Est-ce important de le citer ?<br>Hérode Ier le Grand est né à Ascalon en 73 avant JC, et mort à Jéricho en 4 avant JC. Bénéficiant de l'appui de Rome, à la mort de son père, Antipater, il s'empare du | <b>Matthieu 2, 13-15</b> <i>Après leur départ, voici que l'ange du Seigneur apparaît en songe à Joseph et lui dit : « Lève-toi ; prends l'enfant et sa mère, et fuis en Égypte. Reste là-bas jusqu'à ce que je t'avertisse, car Hérode va rechercher l'enfant pour le faire périr. » Joseph se leva ; dans la nuit, il prit l'enfant et sa mère, et se retira en Égypte, où il resta jusqu'à la mort d'Hérode, pour que soit accomplie la parole du Seigneur prononcée par le prophète : « D'Égypte, j'ai appelé mon fils. »</i>  | Au-delà, d'une vérité historique, ces précisions nous disent que Jésus est bien situé dans l'histoire et dans un lieu précis. Jésus s'est fait un homme particulier.<br>Deux figures royales s'opposent. Hérode le Grand est la figure d'un roi terrestre, conquérant, despotique ; Jésus figure du roi céleste, un roi au service, qui donne sa vie pour son peuple. Hérode est une figure du mal. |

|   |   |   |  |
|---|---|---|--|
|   | <p>pouvoir en Judée. C'est ainsi que quelques années après l'invasion romaine, il est proclamé "roi des Juifs", en 37 av JC. Il a la réputation d'être cruel, il fait tuer sa femme et les membres de la famille de sa femme ainsi que trois de ses fils. Il fait construire en Judée théâtres, amphithéâtres et cirques, notamment pour y organiser des jeux en l'honneur de Rome. Il fait également rebâtir le Temple de Jérusalem.</p>             |   |  |
| <b>mages</b>  | <p>Qui sont ces mages ?<br/>Les mages sont des « savants » de l'époque, mi-savants, mi-magiciens. Les mages de l'antiquité pratiquaient la divination, la médecine, l'astrologie et interprétaient les songes. La magie étant bannie d'Israël, ce sont donc des « païens », au sens de non-juifs. On ne nous parle pas de rois ! Pourquoi la tradition en a-t-elle fait des rois, a dit qu'ils étaient trois et leur a-t-elle même donné un nom ?</p> | <p><b>Psaume 72 (71), 10-11</b><br/>(lu à la messe de l'Épiphanie)<br/>« <i>Les rois de Tarsis et des îles apporteront des présents, les rois de Saba et de Séba feront leur offrande ; tous les rois se prosterneront devant lui.</i> »</p>  | <p>La tradition a repris ce verset du psaume 72 et a associé les mages aux rois pour signifier que la parole annoncée par le psaume s'accomplit. Des « païens », non juifs, reconnaissent Jésus. Universalité du message !</p> <p style="text-align: center;">"Avec l'étoile, nous sommes accourus,<br/>avec les mages, nous avons adoré"<br/>St Grégoire de Naziance - 4ème siècle.</p> <p>Il nous reste à prendre la route à la suite des mages.</p> |
| <b>Orient</b>   | <p>Orient est la traduction du mot grec Anatolē, ἀνατολή, qui signifie littéralement « Lever de soleil ».<br/>Quel sens cela ouvre-t-il ?</p>   | <p><b>Ezéchiel 43, 01-02</b> <i>L'homme me conduisit vers la porte, celle qui fait face à l'orient ; et voici que la gloire du Dieu d'Israël arrivait de l'orient. Le bruit qu'elle faisait ressemblait au bruit des grandes eaux, et la terre resplendissait de cette gloire.</i><br/><i>Les églises sont bâties tournées vers l'Est, vers le soleil levant, symbole de la résurrection.</i></p> | <p>Dans le livre d'Ezéchiel, la gloire de Dieu arrive de l'Est ; du lieu où le soleil se lève. Jésus est ressuscité au matin, au lever du soleil. Les mages, en recherche de leur sauveur, sont dans la lumière de la résurrection. Vers où nous tourner pour trouver le salut ?</p>   |
| <p><b>02</b> et demandèrent : « Où est le <b>roi des Juifs</b> qui vient de naître ? Nous avons vu son <b>étoile</b> à l'orient et nous sommes venus nous <b>prosterner</b> devant lui. »</p> |   |   |  |

|  |  |  |   |
|--|--|--|---|
| <p><b>roi des Juifs</b></p>  | <p>Pourquoi cherchent-ils le « roi des juifs », puisque ce sont des « païens », au sens « non-juifs » ?<br/>Peuvent-ils reconnaître, en Jésus, le Messie attendu ?</p>   | <p>La même expression est citée dans <b>Matthieu 27, 37</b> <i>Au-dessus de sa tête ils placèrent une inscription indiquant le motif de sa condamnation : « Celui-ci est Jésus, le roi des Juifs. »</i><br/>Ce sera le motif de la condamnation de Jésus.</p>  | <p>Matthieu donne à Jésus le titre qui lui sera donné lors de la passion. Un autre Royaume s'annonce dans lequel tout est inversé. Ce titre de Jésus est donc riche de sens. Il est roi d'une autre royauté que celle de la terre. Son Royaume n'est pas de ce monde.</p> |
| <p><b>étoile</b></p>   | <p>Quelle est cette étoile ?<br/>Faut-il rechercher une correspondance avec une comète au niveau historique ?<br/>On sait que l'Antiquité était friande d'astrologie. On prétendait que l'apparition d'une étoile marquait la naissance d'un personnage important : Alexandre le Grand ou César.<br/>Jésus serait-il un personnage important ?</p> | <p><b>Balaam annonce un astre qui se lèvera : il sera le Messie. Livre des Nombres 24, 17</b> <i>Ce héros, je le vois – mais pas pour maintenant – je l'aperçois – mais pas de près : Un astre se lève, issu de Jacob, un sceptre se dresse, issu d'Israël.</i><br/>Quel est le sens de cette prophétie d'une étoile qui va venir ? Dans les synagogues palestiniennes au temps de Matthieu, le texte se lisait ainsi : « Un roi doit se lever d'entre ceux de la maison de Jacob, un libérateur et un chef d'entre ceux de la maison d'Israël ».<br/>On le voit, le lien entre l'astre de Jacob et l'avènement du Messie était solidement établi chez les juifs.<br/><b>Apocalypse 22, 16</b>, Jésus dit : <i>"Je suis l'étoile radieuse du matin"</i><br/><b>Jésus peut-il être cette étoile ?</b></p> | <p>La prophétie de Balaam s'accomplit. Les mages ont trouvé le messie attendu. La reconnaissance de Jésus sauveur est ouverte à tous.<br/>Cherchons à discerner l'Etoile qui brille dans la nuit de nos questions, de notre doute.</p>                                    |
| <p><b>nous sommes venus</b></p>  | <p>Les mages se sont mis en route sur un signe qui leur a « parlé »</p>  | <p><b>Jean 1, 37-39</b> <i>Les deux disciples entendirent ce qu'il disait (Jean le Baptiste), et ils suivirent Jésus. Se retournant, Jésus vit qu'ils le suivaient, et leur dit : « Que cherchez-vous ? » Ils lui répondirent : « Rabbi – ce qui veut dire : Maître –, où demeures-tu ? » Il leur dit : « Venez, et vous verrez. » Ils allèrent donc, ils virent où il demeurerait, et ils restèrent auprès de lui ce jour-là.</i></p>   | <p>Jésus se laisse trouver par celui qui le cherche, le désire. Il n'est pas objet de savoir.<br/>La connaissance des Ecritures ne suffit pas.<br/>Il s'agit de se mettre en route.<br/>Sur quel signe se mettre en route aujourd'hui ?</p>                               |
| <p><b>03</b> En apprenant cela, le roi Hérode fut <b>bouleversé</b>, et tout Jérusalem avec lui.</p> |  |  |   |
| <p><b>bouleversé</b></p>   | <p>Pourquoi ce bouleversement d'Hérode ?<br/>Le texte ajoute d'une façon qui peut paraître excessive : « et tout Jérusalem avec lui ».<br/>Que craignent-ils ?</p>   | <p><b>Matthieu 21, 4 -5</b> <i>Cela est arrivé pour que soit accomplie la parole prononcée par le prophète : ... Voici ton roi qui vient vers toi, plein de douceur, monté sur une ânesse et un petit âne, le petit d'une bête de somme...</i><br/><b>09-11</b> <i>Les foules qui marchaient devant Jésus et celles qui suivaient criaient : « Hosanna au fils de David ! Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur ! Hosanna au plus haut</i></p>  | <p>La venue du Messie cause bouleversement, émoi, agitation... et cela affecte toute la ville.<br/>Peut-on entendre la bonne nouvelle de la venue du Messie et rester indifférent ?</p>   |

|   |   |   |   |
|---|---|---|---|
|   |   | <i>des cieux ! » Comme Jésus entra à Jérusalem, toute la ville fut en proie à l'agitation, (fut en émoi -TOB) et disait : « Qui est cet homme ? » Et les foules répondaient : « C'est le prophète Jésus, de Nazareth en Galilée. »</i>  |   |
| <b>04</b> Il réunit tous <b>les grands prêtres et les scribes</b> du peuple, pour leur demander où devait naître le <b>Christ</b> .   |   |   |   |
| <b>les grands prêtres et les scribes</b>  | Qui sont-ils ?<br>Les chefs des prêtres et les scribes constituent une assemblée représentative du judaïsme. Ils ont la responsabilité des Ecritures, et de les interpréter. Pourquoi Matthieu qui s'adresse à une communauté composée à la fois de juifs et de païens, raconte-t-il cela ? | <b>Matthieu 26, 03-04</b> <i>Alors les grands prêtres et les anciens du peuple se réunirent dans le palais du grand prêtre, qui s'appelaient Caïphe ; ils tinrent conseil pour arrêter Jésus par ruse et le faire mourir.</i><br><b>Matthieu 26, 47</b> <i>Jésus parlait encore, lorsque Judas, l'un des Douze, arriva, et avec lui une grande foule armée d'épées et de bâtons, envoyée par les grands prêtres et les anciens du peuple.</i> | Les grands prêtres et les scribes connaissent les Ecritures, ils savent, mais elles sont pour eux « lettres mortes ». Ils ne se mettent pas en chemin comme les mages.<br><br>Quand nous lisons les Ecritures, qu'est-ce que nous savons, qu'est-ce que nous croyons ?  |
| <b>Christ</b>   | En grec, le mot « Christ », dont la racine Χριστός signifie « oint », traduit le terme hébraïque de mashia'h, messie.<br>Qui Hérode cherche-t-il ?  | <b>1 Samuel 16, 12-13</b> <i>Jessé fit donc venir (son dernier fils, David). Le garçon était roux, il avait de beaux yeux, il était beau. Le Seigneur dit alors : « Lève-toi, donne-lui l'onction : c'est lui ! » Samuel prit la corne pleine d'huile, et lui donna l'onction au milieu de ses frères. L'Esprit du Seigneur s'empara de David à partir de ce jour-là. David devint un grand roi, il prit soin du peuple de Dieu.</i>          | Jésus accomplit les Ecritures.<br>Il est ce Messie annoncé : Christ, le sauveur et il l'est dès sa naissance.<br>Le jour de notre baptême, nous sommes marqués de l'huile sainte et nous devenons prêtre, prophète et roi.<br>Comment le vivons-nous ?  |
| <b>05</b> Ils lui répondirent : « À Bethléem en Judée, car <b>voici ce qui est écrit</b> par le prophète :  |   |   |   |
| <b>voici ce qui est écrit</b>   | Pourquoi est-il important de se référer aux Ecritures ?   | La Torah est pour les juifs la Loi d'amour de Dieu. Elle est référence.<br>Pour les Chrétiens aussi, les Ecritures sont une référence<br><b>Luc 24 Emmaüs</b> <i>Et il leur expliqua ce qui dans les Ecritures le concernait</i>  | Les Ecritures ne sont pas une prophétie de ce qui va arriver.<br>La démarche est inverse : juifs et Chrétiens opèrent une relecture en les interprétant.  |
| <b>06</b> Et toi, <b>Bethléem, terre de Juda</b> , tu n'es certes pas le dernier parmi les chefs-lieux de Juda, car de toi sortira un chef, qui sera <b>le berger</b> de mon peuple Israël. » |   |   |   |
| <b>Et toi, Bethléem, terre de Juda ...</b>  | Cette citation provient du livre de Michée 5,1. Mais elle a été modifiée par Matthieu. « Bethléem, le moindre des clans de Juda » devient : « Tu n'es pas le moindre des clans de Juda. » Matthieu agglutine  | <b>Matthieu 20, 16</b> <i>C'est ainsi que les derniers seront premiers, et les premiers seront derniers.</i>  | Matthieu en inversant la citation, et en valorisant ce petit village de Bethléem, montre que l'Evangile renverse les valeurs. Les plus petits deviennent les premiers. Jésus, Celui qui a été mis au ban de la société, cloué sur une croix comme le dernier des derniers, qui a été rejeté est bien celui qui est le Messie. |

|  |  |  |   |
|--|--|--|---|
|  | aussi un extrait de 2 Samuel 5, 2 : « C'est toi qui seras le berger d'Israël mon peuple », une promesse adressée à David lui-même. Pourquoi Matthieu se permet-il de modifier l'Écriture ? |  |   |
| <b>berger</b>  | Les mages cherchent un roi, le prophète Michée annonce un berger.  | <p><b>Ezéchiel 34, 1-2</b> <i>La parole du Seigneur me fut adressée : « Fils d'homme, prophétise contre les bergers d'Israël, prophétise. Tu leur diras : Ainsi parle le Seigneur Dieu : Quel malheur pour les bergers d'Israël qui sont bergers pour eux-mêmes ! N'est-ce pas pour les brebis qu'ils sont bergers ?</i></p> <p><b>Ezéchiel 34, 11-12</b> <i>Car ainsi parle le Seigneur Dieu : Voici que moi-même, je m'occuperai de mes brebis, et je veillerai sur elles. Comme un berger veille sur les brebis de son troupeau quand elles sont dispersées, ainsi je veillerai sur mes brebis, et j'irai les délivrer dans tous les endroits où elles ont été dispersées un jour de nuages et de sombres nuées...</i></p> <p><b>Jean 10, 11...14</b> <i>Moi, je suis le bon pasteur, le vrai berger, qui donne sa vie pour ses brebis... Moi, je suis le bon pasteur ; je connais mes brebis, et mes brebis me connaissent</i></p> | Dieu se présente comme « Le vrai berger du troupeau ». Jésus reprend cette image. Aujourd'hui, comment comprendre cette figure du berger ?<br>Pouvons-nous toujours dire le psaume 23 :<br>Tu es mon berger ô Seigneur ?                          |
| <b>07</b> Alors Hérode convoqua les mages <b>en secret</b> pour leur faire préciser à quelle date l'étoile était apparue ;   |  |  |   |
| <b>En secret</b>   | Pourquoi en secret ?<br>Quel sens a ce secret ?  | <b>Pour Hérode, ce secret est celui du complot. Il veut faire mourir l'enfant. L'Évangile parle d'un autre secret</b><br><b>Matthieu 17, 09</b> <i>En descendant de la montagne, Jésus leur donna cet ordre : « Ne parlez de cette vision à personne, avant que le Fils de l'homme soit ressuscité d'entre les morts. »</i> <a href="#">Secret dans Interbible.</a>  | Dans l'évangile, le secret évoque le secret messianique, celui qui ne pourra se dévoiler pleinement qu'à la fin des temps !<br>Hérode, en voulant connaître la date de l'apparition de l'étoile, voudrait-il s'approprier le secret messianique ? |
| <b>08</b> puis il les envoya à Bethléem, en leur disant : « Allez-vous renseigner avec précision sur l'enfant. Et quand vous l'aurez trouvé, venez me l'annoncer pour que j'aïlle, moi aussi, me <b>prosterner</b> devant lui. » |  |  |   |
| <b>prosterner</b>  | Pourquoi se prosterner ? Est-ce une attitude qui a du sens ?<br><b>Remarque</b> : Matthieu utilise le même verbe « se prosterner »   | <b>Matthieu 28, 8-10</b> <i>Vite, elles quittèrent le tombeau, remplies à la fois de crainte et d'une grande joie, et elles coururent porter la nouvelle à ses disciples. Et voici que Jésus vint à leur rencontre et leur dit : « Je vous salue. » Elles s'approchèrent, lui saisirent les pieds et se</i>  | Dès le début de son évangile, Matthieu annonce Jésus, Messie, fils de Dieu.<br>Les femmes et ses disciples le reconnaissent à la Résurrection et eux aussi se prosternent devant le Ressuscité.   |

|  |  |   |  |
|--|--|---|--|
|  | pour les mages aux versets 2 et 11, et pour Hérode au verset 8.  | <i>prosternèrent devant lui. Alors Jésus leur dit : « Soyez sans crainte, allez annoncer à mes frères qu'ils doivent se rendre en Galilée : c'est là qu'ils me verront. » 16-17 Les onze disciples s'en allèrent en Galilée, à la montagne où Jésus leur avait ordonné de se rendre. Quand ils le virent, ils se prosternèrent, mais certains eurent des doutes.</i>  | Avons-nous des occasions de nous prosterner aujourd'hui devant le Seigneur ?<br>Nous sommes invités à donner du sens à nos gestes : l'inclination (au moment de la consécration), la prosternation (du sacrement de l'ordination) sont des attitudes spirituelles, à vivre et intérioriser chaque jour : reconnaître le Ressuscité ! |
| <b>09</b> Après avoir entendu le roi, ils partirent. Et voici que <b>l'étoile</b> qu'ils avaient vue à l'orient les précédait, jusqu'à ce qu'elle vienne s'arrêter au-dessus de <b>l'endroit</b> où se trouvait l'enfant.  |  |   |  |
| <b>l'étoile (2)</b>  | Quel est le sens de cette étoile ? Qu'ont donc suivi nos mages ? Matthieu ne dit d'ailleurs pas qu'ils suivent mais que l'étoile précède. Qu'est-ce qui leur a permis de découvrir l'enfant Dieu ? | <b>Apocalypse 22, 16</b> « <i>Je suis le rejeton de la race de David, l'étoile radieuse du matin</i> »<br>Le Ressuscité du matin de Pâques est reconnu comme l'étoile elle-même.  | Jésus est révélation divine.<br>Il est l'étoile du matin de Pâques qui nous éclaire pour découvrir l'enfant-Dieu. Est-ce à dire que la puissance de Dieu se manifeste dans la faiblesse, dans l'abandon de celui qui est « dépendant » d'un autre ? Il est Dieu manifesté au monde (sens du mot Epiphanie)                           |
| <b>l'endroit</b>   | Pourquoi Matthieu parle-t-il seulement d'un lieu, sans préciser la crèche comme Luc ?  | <b>Luc 2, 07</b> <i>Et elle mit au monde son fils premier-né ; elle l'emballota et le coucha dans une mangeoire, car il n'y avait pas de place pour eux dans la salle commune.</i><br>Luc parle d'une mangeoire (crèche),<br>La tradition a parlé d'une grotte. (Isaïe) comme l'endroit où a été déposé le corps de Jésus.<br>Quel est ce lieu où l'on peut découvrir un enfant Dieu ?  | Luc nous induit du sens : Jésus déposé dans une mangeoire se donne déjà à manger.<br>La tradition en parlant d'une grotte nous évoque la grotte du tombeau et donc exprime qu'il est le Ressuscité dès sa naissance.<br>Pour Matthieu, ce lieu, indéfini, serait-il le cœur de l'homme ?   |
| <b>10</b> Quand ils virent l'étoile, ils se réjouirent d'une très grande <b>joie</b> .   |  |   |  |
| <b>joie.</b>   | Quelle est cette joie qu'éprouvent les mages, à la vue d'une étoile ?  | <b>Psaume 99, 01-03</b> <i>Acclamez le Seigneur, terre entière, servez le Seigneur dans l'allégresse, venez à lui avec des chants de joie ! Reconnaissez que le Seigneur est Dieu : il nous a faits, et nous sommes à lui, nous, son peuple, son troupeau.</i><br><b>Matthieu 28, 08</b> <i>Vite, elles quittèrent le tombeau, remplies à la fois de crainte et d'une grande joie, et elles coururent porter la nouvelle à ses disciples.</i> | Seigneur, Tu es l'étoile radieuse du matin de Pâques !<br>Joie intérieure, joie du Royaume parmi nous !<br>Quelle est cette joie profonde qui nous envahit lorsque nous nous mettons en présence du Ressuscité ?   |
| <b>11</b> Ils entrèrent dans la maison, ils virent l'enfant avec Marie sa mère ; et, tombant à ses pieds, ils se <b>prosternèrent</b> devant lui. Ils ouvrirent leurs coffrets, et lui <b>offrirent leurs présents</b> : de <b>l'or, de l'encens et de la myrrhe</b> . |  |   |  |
| <b>ils virent l'enfant</b>   | Les mages cherchaient « le roi des juifs » et ils trouvent un enfant.  | <b>1Samuel 16, 07 ... 12</b> <i>Mais le Seigneur dit à Samuel : « Ne considère pas son apparence ni sa haute taille, car je l'ai écarté. Dieu ne regarde pas comme les hommes : les</i>   | Reconnaissons la grandeur de Dieu caché dans un enfant. Pas de grande manifestation reconnaître Dieu dans les petites choses de la vie.  |

|  |  |  |  |
|--|--|--|--|
|  | Quel sens cela a-t-il ?  | <i>hommes regardent l'apparence, mais le Seigneur regarde le cœur. » ... Alors Samuel dit à Jessé : « N'as-tu pas d'autres garçons ? » Jessé répondit : « Il reste encore le plus jeune, il est en train de garder le troupeau. » ... Jessé le fit donc venir : le garçon était roux, il avait de beaux yeux, il était beau. Le Seigneur dit alors : « Lève-toi, donne-lui l'onction : c'est lui ! »</i>   | Dans quoi, dans qui vous le voyez, le rencontrez ?   |
| <b>Marie</b>                             | Matthieu cite le nom de Marie, alors qu'il a donné beaucoup d'importance à Joseph. Pourquoi Joseph est-il absent ?   | Joseph est très présent dans l'Evangile de Matthieu avant et après la naissance. Il a des songes chaque fois qu'il faut sauver Jésus. Mt 1,20 ; 2,13 et 19<br><b>Matthieu 1, 01</b> <i>Généalogie de Jésus, Christ, fils de David, fils d'Abraham...</i><br><b>16</b> <i>Jacob engendra Joseph, l'époux de Marie, de laquelle fut engendré Jésus, que l'on appelle Christ.</i>   | Et dans ce texte, Joseph n'est pas cité. Joseph serait-il l'instrument d'une lignée ?  |
| <b>prosterner</b>                        | Que veut dire se prosterner ?<br><b>Se prosterner</b> : S'incliner profondément, le front touchant terre, devant quelqu'un en signe de grand respect, d'adoration, d'humilité. Pourquoi les mages se prosternent-ils devant cet enfant ? | <b>Balaam se prosterne devant l'ange de Dieu.</b><br><b>Nombres 22, 31</b> : “ <i>Alors le Seigneur dessilla les yeux de Balaam qui vit l'ange du Seigneur posté sur le chemin, son épée dégainée à la main. Balaam s'inclina et se prosterna sur son front</i> ”.<br><b>Le jour de l'Ascension, les disciples se prosternent devant Jésus : Luc 24, 52</b> “ <i>Ils se prosternèrent devant lui, puis ils retournèrent à Jérusalem, en grande joie</i> ”.<br><b>A la messe, au moment de la consécration, les chrétiens catholiques s'inclinent avec respect devant l'hostie consacrée Corps du Christ.</b> | <b>S'incliner devant Dieu, c'est reconnaître sa grandeur, et se reconnaître humble.</b><br>Les mages en se prosternant reconnaissent en Jésus le roi, le Messie attendu.<br>Se prosterner devant un enfant, c'est reconnaître Dieu humble comme personne ne l'est.<br>« Il a pris la dernière place que plus personne ne peut occuper »<br><i>Parole transmise par Charles de Foucauld, qui lui venait de son directeur spirituel</i><br>Se prosterner devant le Dieu humble de la crèche !                                |
| <b>l'or, de l'encens et de la myrrhe</b> | Quel sens ont ces présents ?   | <b>Isaïe 60, 6b</b> “ <i>Tous les gens de Saba viendront, apportant l'or et l'encens ; ils annonceront les exploits du Seigneur.</i> ”<br><b>St Ambroise de Milan II, 44-45</b><br>« L'or est pour le roi, l'encens pour Dieu, la myrrhe pour le mort. »   | Quels sont les présents d'une foi véritable ? Que sommes-nous appelés à lui présenter en offrande, à offrir en partage ? Ce que nous avons de plus précieux, notre vie, notre « CHAIR » (OR) ? Notre désir de nous tourner vers lui, notre vie de foi, tout notre cœur et notre esprit (ENCENS) ? Nos peines et nos souffrances, le péché et le mal qui nous défigure (MYRRHE) ? Serons-nous capables comme les mages de reconnaître dans un petit enfant, notre Dieu, notre roi, le Ressuscité, de lui offrir notre vie ? |

12 Mais, avertis en **songe** de ne pas retourner chez Hérode, ils regagnèrent leur pays par **un autre chemin**.

|                               |  |  |   |
|-------------------------------|--|--|---|
| <p><b>songe</b></p>           | <p>Pourquoi les mages ont-ils maintenant un songe ?</p>  | <p><b>Genèse 37, 05-07</b> <i>Joseph eut un songe et le raconta à ses frères qui l'en détestèrent d'autant plus. « Écoutez donc, leur dit-il, le songe que j'ai eu. Nous étions en train de lier des gerbes au milieu des champs, et voici que ma gerbe se dressa et resta debout. Alors vos gerbes l'ont entourée et se sont prosternées devant ma gerbe. »</i></p> <p><b>Matthieu 01, 20</b> <i>Comme il avait formé ce projet, voici que l'ange du Seigneur lui apparut en songe et lui dit : « Joseph, fils de David, ne crains pas de prendre chez toi Marie, ton épouse, puisque l'enfant qui est engendré en elle vient de l'Esprit Saint</i> <b>Souvent dans la bible, c'est en songe que Dieu parle aux hommes.</b></p>               | <p>Nous passons du registre astrologique au songe. Le songe chez les juifs est révélation de Dieu. Les mages auraient-ils changé ? Au début, ils se mettent en route sur un signe extérieur, une étoile. Ils ont reconnu celui qui était annoncé, ils se sont prosternés devant « le roi des juifs ».</p> <p>Le songe est un signe qui vient les rejoindre à l'intérieur, au cœur d'eux-mêmes. Et nous comment reconnaître que Dieu nous parle ?</p>  |
| <p><b>un autre chemin</b></p> | <p>Pourquoi cette remarque de l'autre chemin ?<br/>Serait-ce un chemin symbolique ?<br/>Un changement de vie ?<br/>Une initiation à la foi ?</p> | <p><b>Deutéronome 30, 19</b> <i>Je mets devant toi la vie ou la mort, ... Choisis donc la vie !</i></p> <p><b>Nombres 24, 25</b> <i>Balaam se leva et s'en alla. Il s'en retourna chez lui, tandis que Balaq, lui aussi, s'en allait par son propre chemin.</i></p> <p>Balaam rentre chez lui mais il a changé ; il a annoncé un Messie. Quel est ce retournement de foi à vivre ?</p> <p><b>Luc 24, 32-33</b> <i>Ils se dirent l'un à l'autre : « Notre cœur n'était-il pas brûlant en nous, tandis qu'il nous parlait sur la route et nous ouvrait les Écritures ? » À l'instant même, ils se levèrent et retournèrent à Jérusalem.</i></p> <p>Les deux disciples repartent par le même chemin, mais le cœur brûlant après LA rencontre.</p> | <p>La bible nous dit qu'il y a des chemins de mort et des chemins de vie : des rencontres, des actes, des paroles qui sont signes de mort et d'autres signes de vie. Il faut choisir la vie ! Avertis par Dieu, les mages ont entendu l'appel à ne pas retourner voir Hérode qui en voulait à la vie de l'enfant. Ainsi, ils vont sauver l'enfant Jésus. Ils sont maintenant conduits par Dieu pour ne pas prendre le chemin de mort mais aller vers la Vie.</p> <p>Nous aussi, nous avons à choisir un chemin de vie. L'irruption de Dieu dans notre monde inverse nos représentations. La mort sur la croix inaugure un nouveau monde. Jésus nous fait repartir par un autre chemin. L'expérience de la rencontre change notre vie. Ainsi Dieu sera manifesté au monde. Nous pourrons alors repartir par un autre chemin, celui d'une Foi renouvelée, chemin de Vie, chemin de Résurrection !</p> |

## Synthèse finale

Toutes ces touches symboliques/figures bibliques riches de sens/font de ce récit un "Evangile en miniature", nous dit Claude Tassin.

Jésus s'inscrit dans l'histoire du Salut. Il est annoncé dès sa naissance comme nouveau Moïse, nouveau David, pasteur qui sera rejeté par ceux qui le railleront, auront peur de son pouvoir et voudront sa mort.

Jésus accomplit les Ecritures. Il est ce Messie annoncé, Christ, ce sauveur et il l'est dès sa naissance.

Jésus est universel. Il est annoncé par le juif Matthieu comme celui qui peut être reconnu et adoré comme Dieu par tous les hommes.

Jésus est révélation divine. Il est l'étoile du matin de Pâques qu'il faut suivre pour découvrir l'enfant-Dieu. Il est Dieu manifesté au monde (Epiphanie).

Jésus se laisse trouver par celui qui le cherche, le désire. Il n'est pas objet de savoir. La connaissance des Ecritures ne suffit pas. Il s'agit de se mettre en route. On comprend mieux pourquoi Matthieu dit que tout Jérusalem est bouleversé. Cette irruption de Dieu dans notre monde inverse nos représentations. La mort sur la croix inaugure un nouveau monde.

Jésus nous fait repartir par un autre chemin.

Il nous reste à faire notre cheminement personnel, à la suite des mages.

"Avec l'étoile, nous sommes accourus,  
avec les mages, nous avons adoré"  
dit St Grégoire de Naziance au 4ème siècle.

Cherchons à discerner l'Etoile qui brille dans la nuit de nos questions, de notre doute.

Reconnaissons la grandeur de Dieu caché dans un enfant.

Ainsi Dieu sera manifesté au monde.

Nous pourrons alors repartir par un autre chemin, celui d'une Foi renouvelée, chemin de Vie, chemin de Résurrection!

**Méditation** et son diaporama sur [page Mages méditation](#)